

# EL CORREO DEL NORTE

SAN SEBASTIAN - AÑO XVI - NÚM. 5.194

5 cts.

OQUETIDO, 9, bajo

DIARIO REGIONAL TRADICIONALISTA

APARTADO, 55

5 cts.

LUNES 31 DE MARZO DE 1913

## Peregrinación Nacional a Lourdes

Los días 23 y 24 de Abril de este año

En 1.ª ida y vuelta de San Sebastián a Lourdes 30 pesetas

En 2.ª id. id. id. 23 "

En 3.ª id. id. id. 14 "

Estaciones	1.ª	2.ª	3.ª	Estaciones	1.ª	2.ª	3.ª
Vitoria.	49,80	37,85	22,90	Alegría (Guipúzcoa)	34,65	26,50	16,10
Alegria (Alava)	47,65	36,25	21,95	Tolosa	34,05	26,05	15,80
Salvatierra	46,10	35,10	21,25	Villabona	32,80	25,10	15,25
Arraia	45,05	34,25	20,75	Andoain	32,15	24,65	15,00
Olazagutia	43,50	33,10	20,05	Urnieto	31,55	24,15	14,70
Alesasua	43,25	32,95	19,95	Hernani	31,10	23,80	14,50
Brincola	40,05	30,55	18,50	Pasajes	30,40	23,30	14,20
Zumárraga	38,65	29,50	17,90	Renteria	30,00	23,00	14,00
Ormaiztegui	37,25	28,45	17,30	Irún	27,55	21,15	12,90
Beasaín	36,50	27,85	16,90	Placencia	42,65	32,50	19,90
Villafanca	35,85	27,40	16,65	Vergara	41,65	32,00	19,40
Legorreta	35,25	26,95	16,35				

## Centros de inscripción de Guipúzcoa

San Sebastián.—EL CORREO DEL NORTE  
Vergara.—Círculo Jaimista.  
Anzuola.—Don Agustín Tellería.  
Oñate.—Círculo Jaimista.  
Legazpia.—Don Saturnino Tellería.  
Zumárraga.—Don Sábel Aranzadi.  
Cegama.—Don Eustaquio Aseguinolaza.  
Segura.—Don José Leceta.  
Beasaín.—Don León Aramburu.  
Villafanca.—Don Juan Antonio Echeverría.  
Amezqueta.—Don Gaspar Larreta.  
Alegria.—Don Eugenio Jáuregui.  
Berastegui.—Don Nicasio Lavayen.  
Toioza.—Círculo Jaimista.  
Villabona.—Don Francisco Lascáin.

Daremos cuenta a nuestros lectores del horario aproximado para la Peregrinación Nacional a Lourdes.

Tren n.º 1 saldrá de Vitoria a las tres de la mañana del día 23, llegando a Hendaya sobre las diez: salida de Hendaya sobre las once: llegada a Lourdes a las cinco de la tarde.

Tren n.º 2 saldrá de Bilbao sobre las seis de la mañana: llegada a Hendaya hacia las 10:30: salida de Hendaya a las 11:30: llegada a Lourdes a las 5:30 tarde.

La partida de Lourdes al regreso, de diez a once de la noche del día 24, para llegar a Bilbao y Vitoria de nueve a diez de la mañana.

Los alaveses y guipuzcoanos de la línea del Norte viajarán en el tren n.º 1; los alaveses y guipuzcoanos del tren de la Costa en el n.º 2. El horario definitivo se dará a conocer oportunamente. Ha sido designado médico de la Peregrinación el que lo es de Zumárraga, don Sábel Aranzadi.

**Advertimos** a los centros de inscripción que cierren definitivamente sus listas y no adquieran más compromisos por estar totalmente cubiertas ya todas las plazas de los trenes.

**Medallas de Don Jaime** — Trabajo de jaimistas eibarreses. Incrustaciones de oro. Insignia propia para actos del partido. Precios: 6 pesetas, 5'50 y 5 de venta en la Administración de este periódico.

## Un caso de obscurantismo

Un ministro francés, aquél Viviani que desciende sin duda de un italiano y había nacido en la tierra de Bonn, jactándose un día de haber apagado «las estrellas del cielo». Hablaba en nombre del progreso y de la cultura. Creíase tal vez el corifeo de la civilización moderna, y pregona como último adelanto y postre la conquista del progreso, la extinción de la luz que brilla en las tinieblas. En nombre del progreso dejaba a oscuras el mundo. ¡Era un obscurantista!

Han pasado pocos años, y aquí, en esta desventurada nación española que acaso desbiera llamarse *Sínia Gallia*, la mona de Francia porque sus gobiernos sólo saben imitar a los franceses, creyendo que de este modo se europeizan, surge Romanones, y ya que no pueda apagar todas las estrellas del cielo, dice que va a apagar una sola, de escasa magnitud: la del Catecismo obligatorio. ¡Era un Viviani falsificado o contrahécho!

Era, grande o pequeña la estrella, ¿no es verdad que Romanones, el ilustre alumbro de Bolonia, se propone borrar, al menos para algunos de los programas de la cultura española, una serie de conocimientos? ¡Ah! Romanones merece el nombre de obscurantista.

Mil veces se lo ha echado en cara a la Iglesia que es enemiga de la ciencia, y allá en Roma, en el Campo de las Flores, se vergue como testimonio de este dogma librepensador la estatua de un fraile apóstata, glorificado por los que, sin duda para tener sabios en su campo, han de contentarse con los tránsfugas del catolicismo. La Iglesia es obscurantista, dicen, e ignoran—la ignorancia es el pan nuestro de cada día de los anti-atólicos—que la Iglesia ha conservado piadosamente los conocimientos de la antigüedad, los ha transmitido a la edad moderna, y los ha elevado a una cumbre de gloria tan alta, que ni aun pueden alcanzarla con sus miradas los anticlericales. Más allá de los límites de las ciencias eclesiásticas, en los dominios de las naturales y de las históricas, en todos los órdenes de los conocimientos humanos, van los sabios de la Iglesia a la cabeza de todos los del mundo. Un libro publicado recientemente en Alemania lo demuestra cumplidamente.

En el orden moral y en el orden religioso que sociedad ha subido a la altura de la Iglesia? ¿Qué religión ha derramado y continúa derramando tanta luz en los entendimientos? ¿Qué enseñanza en comparación a la de esa institución divina que ha levantado a Europa a la esfera de la civilización espléndida y luminosa, a donde no habían subido jamás los imperios antiguos y a donde no llegarán nunca. Esto alguno que se aparte de los caminos

del Evangelio? Pues todo ese cúmulo de enseñanzas, y toda esa luz de civilización se contiene, como en germán, en los estrechos límites de un libro que la Iglesia pone en manos de todos, en el Catecismo.

Y ahora, cuando a los hombres de mediana cultura se les exige que conozcan las religiones del Oriente y a unas de los mismos pueblos salvajes de África, un ministro español, el presidente del Consejo, va a privar de los conocimientos de la religión verdadera a muchos niños de las escuelas oficiales.

¿Es que vuelve la barbarie? ¿Es que tal vez Romanones y Alba y los que con ellos incurren en este gran pecado de obscurantismo han nacido, como los húnos y los vándalos, en los bosques de Germania? Los bárbaros del siglo IV destruyeron las bibliotecas los bárbaros del siglo XIX, que incendiaron los conventos, quemaron también los libros de cien generaciones de sabios. ¿A dónde van Romanones con sus bárbaros del siglo XX?

Si el proyecto del gobierno se realiza, si la enseñanza del Catecismo se suprime, para algunos alumnos al menos, habrá triunfado otra vez la ignorancia. Los bárbaros habrán pasado, como en los tiempos de Atila y Genseric, por las escuelas de España.

Ya que no sea por amor a la religión siquiera por amor a la cultura, deberá cejar Romanones en su empeño. Si no se detiene, sobre su tumba se podrá escribir este epitafio: *Aquí yace el padre de la ignorancia en España*.

Háblase del respecto a la conciencia de los heterodoxos. ¿Y por qué no se habla del respeto a la conciencia de los ignorantes? Si hay quien no quiere aprender el Catecismo hay también quien no quiere aprender Historia, ni Geografía, ni Matemáticas. Respetad, pues, su conciencia, y no los obliguéis a estudiar esas asignaturas. ¡Ah! Por respeto a la conciencia de los alumnos, ¡suprimid toda la enseñanza!

Pero ¿qué mal hay en que se estudie el Catecismo? Estudiarlo no es creerlo ni cumplirlo. ¡Ojalá lo fuera! También estudian Matemáticas los que no son ingenieros y Gramática los que no son literatos ni académicos de la Lengua. ¿O es que se teme que, estudiando, se crea y creyéndolo se cumpla? Tanto mejor para España; los fieles cumplidores del Catecismo no arrojan bombas en las calles de Barcelona ni asesinan jueces en el ayuntamiento de Cullera.

Nosotros, los católicos, no negamos a nadie ninguna clase de conocimientos. ¡Si hasta en las catedrales de nuestros seminarios estudian

ouidadosamente los alumnos las doctrinas de los herejes!

Y cuando alguna serie de conocimientos constituye la base de la vida religiosa, y cuando forma el cimiento de la vida social, y cuando compendia toda el alma de una raza, ¿quién se atreve a arrancar de la escuela ese tesoro?

Digamoslo en dos palabras: para Romanones ¿es el Catecismo la verdad? Pues entonces no tiene derecho Romanones a privar a nadie de su enseñanza, porque la verdad se les debe a todos y contra la verdad no hay derecho alguno. Para Romanones ¿es mentira el Catecismo? Pues entonces desciende del poder y vaya a gobernar el imperio de Marruecos, si allí lo admiten; porque no hay cerca de España otro pueblo que no crea las verdades en el Catecismo contenidas.

Y aun allá, en ese pueblo bárbaro, hay seguramente quien por amor a la cultura conoce el Catecismo, aunque no lo crea.

Solo algunos gobernantes de por acá se empeñan en ser más obscurantistas que los moros.

FELIX de MUJA.

## MEZCOLANZA

Empiezo por felicitar al teniente de alcalde don Gabriel Laffitte. Ha sido condecorado y esto es cosa que merece felicitaciones y no hemos de regateárselas nosotros. Al fin es un compañero, un plomífero, un periodista y justo es que celebremos las alegrías de uno de la familia, cuando a diario celebramos las de cualquier congreso.

El señor Laffitte ha sido agraciado con la Cruz del Mérito Agrícola. Y esto en verdad que nos ha producido un pequeño asombro.

Porque nosotros no sabemos que el jocundo teniente alcalde tenga preferencia por ninguna clase de cultivo.

Como no sea el del chiste.

El tiempo está como esos políticos a lo don Ignacio Lardizábal, que mudan de programa a cada paso. Por eso un día saboreamos tibias primaveras y otros días nos castiga con crudas de invierno. Y el caso es, que con este tiempo pasa lo que con las personas mudables; que no sabe uno cuanto durará la bonanza o el desabrimiento.

Claro es, que conocido el procedimiento del citado señor, a nadie podrá tachárselo de traidor, ni resellado.

—Sí V. ha sido carlista?

—Sí señor, pero lo fui provisionalmente, hasta ver si salía otro partido más a mi gusto.

—Sí V. ha sido integrista?

—Sí señor, pero por temporada, hasta que presentó otra combinación más apropiada para mí.

—Sí V. es jeltzide?

—Si señor, pero no crean ustedes que he entrado a formar parte de este partido definitivamente. Me tendrán el tiempo que se necesita para germinar otro partido y largarme con este si es que me gusta más que el bizkaitarra.

—No lo ven ustedes? No hay medio de dar con un traidor siempre que adopte este socorro sistema inventado por el señor Lardizábal, o sea el sistema de entrar al servicio de una causa en calidad de temporero.

El señor Lardizábal debía pedir privilegio de invención de este útil y cómodo procedimiento.

\*\*\*

Quedamos en que el Ayuntamiento de San Sebastián cuida mucho la ciudad y sus alrededores. Tenemos fama de haberlos dotado la Providencia de unos ediles que son prototipos en eso del aseo urbano. Como que a ellos podía antárseles aquello de:

todo, todo, todo muy bonito

muy arraglidito.

Pero estando para dar forma poética a mis propósitos, suena el timbre del teléfono.

—Trin... trin... trin...

—¿Quién llama?

—Está el redactor encargado de decir verdades al Ayuntamiento?

—Habla usted con el mismo.

—Pues bien; somos representantes de los vecinos de Ategorrieta, que vivimos completamente desaparecidos del Ayuntamiento. Los caminos como el de la Alameda, parecen de cualquier caserío de esos construidos en los picachos de las montañas. Aquí sabemos que pagamos los impuestos correspondientes, que nos jalonan todas las cargas principales, pero en cambio, gozamos del más delicioso abandono y están intransitables los caminos. Haga usted el favor de preguntar al alcalde si vivimos en la bella capital de Guipúzcoa o en Añegui.

—Cumpliré su encargo y veremos si se atiende a ustedes porque desde hace tres años no se ha hecho el menor arreglo en esa hermosa parte de la ciudad.

Hecha la llamada de atención al alcalde, no han de pasar muchos días sin que podamos parecer por la Alameda, convertida en hermoso de una capital tan cuidada y urbanizada como la nuestra.

Mañana: OSADIAS SECTARIAS, o sea cómo se urla la voluntad de un creyente.

## De sociedad

### Viajes

Desde ayer se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo y correligionario don Gustavo Sanchez Marquez, Gerente de *El Correo Español*, órgano oficial de nuestra Comunión.

Damos la bienvenida.

—Procedente de Ormaiztegui, y al objeto de pasar varios días en nuestra capital, llegó ayer a esta ciudad don Genaro Campos, particular amigo nuestro.

Señor venido.

## Las cantinas escolares

### UNA GRAN FIESTA

Satisfechas y hasta orgullosas de su obra de caridad pueden estar las bellas y caritativas señoritas que son el alma de las cantinas escolares y los socios protectores de éstas, por los resultados de la fiesta hermosa de ayer que supera a las justas esperanzas que nos hiciera concebir su anuncio.

Hermoso aspecto presentaba en la mañana de ayer la cancha del frontón Moderno, convertida en improvisado comedor, en el que se habían empleado 17 mesas de 10 metros de largo cada una, que ocupaban totalmente la cancha y en derredor de las cuales se sentaron 1000 niños, próximamente, que son los que durante cuatro meses han participado de los beneficios de la fiesta hermosa de ayer.

En el comienzo los inteligentes, se inclinaron decididamente a favor de los azules, apostando su dinero por ellos con momio de 20 a 13.

Y tan aertados estuvieron en la elección, que sus favoritos ganaron sin necesidad de realizar grandes esfuerzos, toda vez que dejaron a sus rivales en 38 tantos para 50, a que como